
Сибирское отделение РАН приняло участие в Петербургском международном 

экономическом форуме  

 

Председатель СО РАН академик Валентин Николаевич Пармон и главный ученый 

секретарь СО РАН член-корреспондент РАН Андрей Александрович Тулупов 

работали на  нескольких важных для Сибирского отделения секций ПМЭФ-2023. 

 

Валентин  Пармон как член Совета Межрегиональной ассоциации экономического 

взаимодействия субъектов Российской Федерации «Сибирское соглашение» (МАСС) 

участвовал в заседании Общего собрания членов МАСС, собравшем всех губернаторов 

Сибирского федерального округа. Заседанию Совета МАСС предшествовало публичное 

открытие впечатляющей экспозиции «Большая Сибирь», подготовленной всеми 

субъектами СФО. 

 

Открыли заседание полномочный представитель Президента России в Сибирском 

федеральном округе Анатолий Анатольевич  Серышев и действующий председатель 

Совета МАСС, губернатор Кемеровской области Сергей Евгеньевич Цивилев. Участники 

сосредоточились на обсуждении доклада председателя Исполнительного комитета МАСС 

Геннадия Геннадиевича  Гусельникова об итогах разработки предложений по реализации 

Стратегии социально-экономического развития Сибирского федерального округа до 2035 

года. В докладе было отмечено, что представленный план мероприятий по осуществлению 

Стратегии  включает большое число предложений, поступивших, в том числе, от научных 

организаций СО РАН, и существенно дополняет недавно одобренную Правительством 

России Стратегию социально-экономического развития СФО. В частности, отмечалась 

определяющая роль науки и образовательного комплекса Сибири в социально-

экономическом развитии макрорегиона, вследствие чего в план вошел отсутствовавший в 

утвержденном варианте Стратегии дополнительный «Научно-образовательный кластер».  

 

Губернаторы отметили большую роль разработанной Сибирским отделением АН СССР в 

1980-е годы Стратегии развития Сибири и выразили мнение о необходимости поручить 

СО РАН разработать основы подобной Стратегии на период до 2035 года. Поставленный 

на обсуждение видоизмененный план мероприятий был единогласно одобрен всеми 

членами Совета, после чего он будет представлен на утверждение Правительству России. 

 



Также  обсуждалась представленная губернатором Иркутской области информация о 

результатах разработки единой информационно-сервисной платформы «Большая Сибирь» 

для удовлетворения потребностей населения и государственных заказчиков в товарах, 

выпускаемых в регионе. 

 

Вторым, очень важным для Сибирского отделения мероприятием было участие 

представителей руководства СО РАН в проводившемся в рамках Форума расширенном 

заседании Координационного совета Минобрнауки России в области образования 

«Инженерное дело, технологии и технические науки». В заседании приняли участие 

ректоры практически всех крупнейших технических университетов страны, включая 

Москву, Санкт-Петербург, Томск.  Основные доклады на тему «О совершенствовании 

модели системы инженерного образования России» сделали ректор Санкт-Петербургского 

политехнического университета им. Петра Великого академик Андрей Иванович Рудской 

и ректор Санкт-Петербургского горного университета императрицы Екатерины II доктор 

технических наук Владимир Стефанович Литвиненко. Отдельное сообщение об 

ожиданиях и первых результатах использования модели опережающей подготовки 

инженерных кадров было представлено директором по управлению персоналом 

госкорпорации «Ростех». 

 

В выступлениях акцентировалась необходимость утверждения жесткого стандарта 

минимально необходимой программы базового образования будущих инженеров  с 

предоставлением возможности ее расширения вузами самостоятельно. Одновременно 

отмечалась необходимость прохождения будущими инженерами достаточно 

основательной производственной практики, возможно, разбиваемой на несколько этапов. 

В эмоциональном выступлении В.С. Литвиненко было обращено внимание на  регулярно 

подчеркиваемую геологами и экономистами Сибирского отделения РАН необходимость 

разработки последовательной государственной политики в области природных ресурсов. 

«Нет сомнения, что протокол состоявшегося заседания Коордсовета будет очень важным 

для развития инженерного образования во многих вузах Сибири, особенно в тех, в 

которых по результатам конкурсов созданы передовые инженерные школы», — считает В. 

Н. Пармон. 

 

Представителям СО РАН была предоставлена возможность подробно ознакомиться с 

научно-инновационной деятельностью Университета Петра Великого, считающегося 

отечественным и даже мировым лидером в создании широко востребованных цифровых 



двойников объектов самого различного назначения, включающих, в том числе, различные 

механизмы. Для укрепления и развития этих компетенций в институтах  СО РАН было 

решено  разработать и подписать в самое ближайшее время соглашения о сотрудничестве 

Сибирского отделения и Университета Петра Великого. Одним из первых практически 

важных направлений такого сотрудничества может быть участие Университета Петра 

Великого в реализации проектов научно-образовательного центра (НОЦ) «Чистый уголь – 

Зеленый Кузбасс», направленных на совершенствование горнопроходческой техники. 

Соглашение о научно-технологическом сотрудничестве этого и Кемеровской области 

было также подписано в рамках Форума ректором А.И. Рудским и губернатором Кузбасса 

С.Е. Цивилевым.  

 

Из прочих важных для СО РАН документов, подписанных в рамках Форума, Валентин 

Пармон  отметил соглашение о сотрудничестве, заключенное  руководителем 

«Газпромнефть» Александром Валерьевичем Дюковым, губернатором Новосибирской 

области Андреем  Александровичем Травниковым и (от лица НГУ) заместителем 

председателя СО РАН доктором физико-математических наук Сергеем Валерьевичем 

Головиным. В частности, предусмотрена возможность сотрудничества сторон для 

проведения важных для «Газпромнефти» экспериментов на исследовательских станциях 

строящегося ЦКП «СКИФ». 

 

«Особо отмечу глубокую заинтересованность ректора Университета Петра Великого ак. 

А.И. Рудского  в тесном взаимодействии с Сибирским отделением как крупнейшим 

региональным отделением РАН, — прокомментировал В.Н. Пармон. — Действительно, 

Андрей Иванович неделю назад был назначен исполняющим обязанности председателя 

только что созданного Санкт-Петербургского отделения РАН и поэтому  хотел бы 

использовать опыт работы  существующих региональных отделений при создании 

действующей структуры нового отделения РАН». 

 

Соб.инф. 


